

- 掲載日： 2014 年 10 月 22 日 (水)
- 掲 載： 朝日新聞 朝刊 12 面
- 記事タイトル： 経済気象台 「地域で資金循環の仕組み」

**2014年(平成26年)10月22日 水曜日 12版 ▲ 金融情報 12**

**経済気象台** (1) (2)

戦の焦点となっている「ローカル・アベノミクス」の政策のひとつに「地域で資金を循環させる仕組み」がある。これまでも地銀や信金・信組などの地方金融機関は、域内での貸付先が少なく、国債の購入割合が高まって地方で集めた資金が域外に流出、結果として地方経済の疲弊に拍車をかけたことが、しばしば指摘されてきた。既存の地方金融機関による新しい資金循環の仕組みづくりが、大きな課題であることは言うまでもない。しかし、他方で既存の金融機関のみで、今後の急速な人口減少を支えていくための資金循環の仕組みが、十分に担保できるのだろうか。残念なことに、日本の方々の経済の中には、地域住民や市民が互いに支え合い、多分野の人々が横断的につながり、コミュニティーと

◆この欄は、第一線で活躍している経済人、学者など社外筆者の執筆によるものです。

地域で資金循環の仕組み

（仙台市）は、「復興の先を見据え、市民が市民を支え、コミュニティのパワーを高める生きた力の流れをつくる」ことを目標にしてい。こうした財団が全国各地に立ち上がりつつあり、それがたばかりである。先づ、「全国コミュニティ財団協会」が設立されたばかりである。顔の見える寄付の仕組みづくり、寄付と投資をつなぐ休眠預金市場の確立、年間500億円にのぼる休眠預金の活用など、工夫の余地が多い。地方の側からも知恵を絞ることが求められている。（辰興）

今国会で論じている「ローカル・アベノミクス」の政策のひとつに「地域で資金を循環させる仕組み」がある。これまでも地銀や信金・信組などの地方金融機関は、域内での貸付先が少なく、国債の購入割合が高まって地方で集めた資金が域外に流出、結果として地方経済の疲弊に拍車をかけたことが、しばしば指摘されてきた。既存の地方金融機関による新しい資金循環の仕組みづくりが、大きな課題であることは言うまでもない。しかし、他方で既存の金融機関のみで、今後の急速な人口減少を支えていくための資金循環の仕組みが、十分に担保できるのだろうか。残念なことに、日本の方々の経済の中には、地域住民や市民が互いに支え合い、多分野の人々が横断的につながり、コミュニティーと

なりわいをつくり出していくような資金の流れが十分に整備されていない。多くの先進国で地方経済を支えている「コミュニティ財団」や市民ファンデは、ごく最近まで注目されてこなかった。

東日本大震災からの復興と再生を支援する「コミュニティ財団」のひとつである「地域創造基金さんばり」（仙台市）は、「復興の先を見据え、市民が市民を支え、コミュニティのパワーを高める生きた力の流れをつくる」ことを目標にしてい。こうした財団が全国各地に立ち上がりつつあり、それがたばかりである。先づ、「全国コミュニティ財団協会」が設立されたばかりである。顔の見える寄付の仕組みづくり、寄付と投資をつなぐ休眠預金市場の確立、年間500億円にのぼる休眠預金の活用など、工夫の余地が多い。地方の側からも知恵を絞ることが求められている。（辰興）